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王秉刚表示，代工是相关车企短期内的
选择， 代工两方在合作的同时， 也存在竞
争。 “以蔚来和江淮合作为例，我认为两方
的产品属于不同路线，差别较大，彼此间在
市场中不属于同一领域， 这是能合作的原
因之一。 ”

海马汽车近日表示， 公司与小鹏为
合作生产关系， 合作将于今年底到期 。
据了解， 目前小鹏已有肇庆工厂可以生
产车辆 ， 同时 ， 其广州智造基地预计
2022 年底建成投产，武汉智造基地也于
今年签约。

代工如今成为香饽饽， 众多弱势车企
将其视为救命稻草，那么，对代工整车厂而

言，未来应如何生存下去？ 王秉刚表示，任
何一个整车厂想要发展壮大， 并不会长期
单纯依靠代工， 自建厂造车是必然趋势。
“整车厂无论从研发还是整体发展而言，最
终会脱离代工模式。 ”

不同于手机，汽车行业制造和研发紧
密联系，且复杂度高。王秉刚进一步指出，
代工方传统车企不应以单纯代工作为支
撑，应掌握核心技术，改变被动状态。 “将
来不会存在一个整车厂只提供代工而没
有自己的产品，作为一个在市场中有竞争
力的整车厂，一定拥有较好的研发能力和
成果，这样才能生存下去，仅以代工方式
提供生产条件等长期是行不通的。 ”

目前， 业界对新能源汽车代工生产
持有两种截然相反的观点 。 蔚来汽车
CEO 李斌曾表示 ：“在全国已有那么多
优质产能的情况下， 我们再去重复建设
生产厂，就是浪费。 ”而威马汽车创始人
沈晖却对代工表示质疑 ： “代工实际操
作和理论差别太大， 理论上研发、 工艺
和营销渠道都在自己手里， 中间环节由
代工负责， 但实际操作时会产生各种各
样的问题。 ”

有业内人士表示，在实际操作中，品
牌方难以对整车质量、 生产成本等进行
直接控制，存在潜在风险。 同时，一些消
费者对代工产品认可度不高， 存在质量
等方面的疑虑。

“处理好竞争与合作的关系不是一
件容易的事情。 ”王秉刚坦言。 代工是双
刃剑， 代工方需在自有品牌和代工品牌
之间平衡。 若代工项目进展不佳， 代工
方会损失大笔资金， 同时还容易被贴上
代工车企的标签， 可能给旗下自有品牌
带来不利影响。

不过，随着科技公司纷纷下场造车，
汽车代工进入新时代。 以吉利和富士康
合作为例， 两者深耕汽车制造和手机代
工领域多年， 合资公司将为全球车企提
供代工生产和定制顾问服务。 同时 ，有
消息表明， 吉利旗下 SEA 浩瀚架构、富
士康旗下 MIH 电动化平台已做好对业
界开放的准备，走向代工专业化。

目前 ，汽车代工主要有两种模式———OEM （定牌
及贴牌生产 ）和 ODM （委托设计与制造或原始设计制
造 ) ，其中 ，ODM 是先行设计和制造了样机 ，由甲方购
买或买断后修改 ；OEM 则意味着纯粹的生产 ，不参与
设计 。 如给传统汽车代工的麦格纳是典型的 ODM
商 ， 给蔚来 、 小鹏等新能源车企代工的主机厂则为
OEM 商 。

业内人士认为，对造车新势力而言，在尚无生产资质前
代工生产可实现轻资产运营，在产品上市、打造出品牌影
响力之前也无需承担建厂风险与资金投入， 从而避免资
源浪费；对传统车企而言，代工将使原有的闲置产能得到
有效利用， 同时还有利于拥有较强新能源汽车制造能力
的车企快速实现产能爬坡。

盈亚证券咨询指出，智能电动车的零部件数量较传统燃
油车大幅减少，仅占汽车价值的 40%，制造难度大幅降低。 在
这样的背景及国家政策支持下，智能电动车代工模式或逐渐
成为一种趋势。

中金公司研报也指出，在汽车硬件或制造端利润长期
处于低位的背景下，类似服装、箱包、电子、半导体行业中
常见的代工模式成为值得考虑的选项。

蔚来和江淮的合作是汽车代工领域较为成功的案例。
在与蔚来合作前，江淮已走了一段时间的下坡路，而通过
与蔚来合作，成功“救活”了江淮。 “代工前提是互补，起初
蔚来没有资质，需要江淮提供资质，而实际合作结果也并

不单是资质方面的需
求。 ” 国家电动乘用车
技术创新联盟技术委员
会主任王秉刚表示，利
润对品牌方和代工方都
很重要， 双方通过代工
方式以较少的投资获得
更大利益， 在互利互惠
的基础上， 实现促进发
展的目的。

整整车车企企业业自自建建工工厂厂造造车车是是必必然然趋趋势势？？

““代代工工是是把把双双刃刃剑剑””
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新能源车企是时候制定
碳中和路线图了
■■王旭辉

近期， 多家跨国车企相继推出碳中和时间
表， 如日产汽车计划到 2050 年企业运营和产品
生命周期实现碳中和， 在 2030 年初期实现核心
市场新车型 100%电动化 ； 大众汽车致力于在
2050 年前通过全产品生命周期的碳减排实现碳
中和； 奔驰计划到 2039 年停止销售传统内燃机
乘用车； 保时捷争取在 2030 年实现全价值链碳
中和……而国内车企行动相对迟缓，长城汽车近
日宣布，将在 2045 年全面实现碳中和，成为国内
首个公开提出碳中和时间表的汽车企业。 对此，
笔者认为， 国内车企应尽快制定碳中和路线图，
掌握相关技术、标准，助力我国新能源汽车产业
实现弯道超车。

碳达峰 、碳中和目标不仅是我国应对气候
变化的庄严承诺，也是实现我国经济社会环境
根本性变革的重要国策 。 从宏观层面来看 ，消
费终端碳排放主要来自工业 、建筑 、交通三个
领域 ，减碳重点是提升电气化水平 ，减少化石
能源消费，其中交通电气化的重点是新能源汽
车快速发展尤其是电动汽车渗透率持续增长 。
因此， 在我国各行各业均在加快制定碳达峰 、
碳中和行动计划的时候 ， 作为减碳的重要领
域，汽车行业、企业要勇于担责，尽早研究制定
碳中和路线图。

在燃油车一统天下的时代，无论技术还是品
质，国内车企均难以和国外公司抗衡，更谈不上
什么话语权，但在汽车加快智能化、电动化、网联
化、共享化转型这一难得的契机中，国内车企有
了弯道超车的可能。 事实证明，经过近年来的发
展， 国内车企在转型新能源方面取得了长足进
步，如国际能源署不久前发布的《2021 年全球电
动汽车展望》报告明确指出，中国已领跑电动汽
车全产业链。 因此，我国新能源汽车要保持领跑
优势，在跨国车企纷纷加快电动化转型、启动碳
中和的关键时刻，国内车企不能无动于衷。

目前，业界已形成共识，转型新能源是车企
碳中和的重要路径，但汽车制造产业链长，不仅
包括动力系统、人工智能系统、零部件等车辆生
产流程碳中和，还包括产业链减碳协同机制的完
善，是一个庞大的系统工程，需要统筹研究并落
地。而且，需要注意的是，发达国家从碳达峰到碳
中和约需 60 年，而我国计划仅用 30 年，时间紧、
任务重，因此，汽车企业碳中和路径不妨更 “激
进”一些，同时要更科学、具有可操作性。

应对气候变化、 推动绿色低碳发展是车企
国际合作中较易达成共识的领域。 但同时，新能
源汽车是一个高度全球化的市场， 谁具有碳中
和先发优势，掌握相关技术、标准 ，谁就掌握了
话语权，就能在国际合作、市场竞争中占据有利
位置。 因此，需警惕跨国车企凭借多年积累的优
势通过主导国际规则制定， 给我国汽车行业绿
色低碳发展、国际化 “带节奏 ”。 要破解上述难
题， 前提是国内车企尤其是新能源车企尽快制
定碳中和路线图。

本报讯 实习记者姚美娇报道：
近日， 特斯拉 Model S 的改款车型
Model S Plaid 上市交付， 新车型将旧
车型的 12V 铅酸电池换成了锂电池；
保时捷 Taycan 12V 车载电源选择万
向 A123 磷酸铁锂电池……12V 车载
电池“锂代铅”渐成趋势。

据了解，12V 低压系统电源可以
采用铅酸蓄电池或磷酸铁锂电池，通
过成本、性能、安全性及供应链成熟
度多方面对比，铅酸电池在各方面均
强于锂电池，唯一缺点是同样电量下
铅酸电池更重、体积更大。 “由于车用
铅酸电池电量不高， 重量及体积有
限，因此只在一些追求极致轻量化的
车型上才会用锂电池替代铅酸电
池。 ”业内人士此前指出。 如宁德时代
董事长曾毓群曾表示：“在乘用车领
域，宁德时代开发 12V 锂电池辅助电
源，与铅酸电池相比重量减少 80%、体
积减少 60%。 ”

那么 ，当前 12V 车载电池锂电
化的原因是什么？“一方面，近几年
锂电池成本大幅下降 ， 且在安全
性 、电池管理及应用技术上取得长
足进步； 另一方面， 随着汽车智能
化、网联化技术快速发展，电附件的
耗电量也在逐步增加， 尤其是智能
辅助功能和自动驾驶技术快速发
展，辅助电池已从主要为发动机的
启动服务向静置时可为越来越多
智能化装备供电的方向发展 。 ”新

能源汽车行业独立研究员曹广平
在接受记者采访时指出 ， “如为各
种行车记录仪及需要待机的设备
供电，在这种趋势下，轻量化辅助电
池‘锂代铅’出现。 ”

同时， 智能化和网联化提高了车
辆供电要求，电动化推动锂电池降低
成本，从而为辅助电池锂电化提供了
可行性，同时，这将产生一定的轻量
化效果。

那么，12V 车载电池大规模锂电
化将面临哪些难题？ “目前车载电池
‘锂代铅’已成趋势，但进程缓慢。 由
于锂离子在安全性及再回收方面的
天然缺陷，全面替代铅酸电池的可能
性还不大，只能先在高端智能车型上
进行探索和少量推进。 ”曹广平认为，
“当然，锂电池技术也在发展，随着技
术不断成熟，锂电池真正大规模在汽
车动力系统中应用前景可期。 ”

随着新能源汽车产业快速发展，国内造车新企业不断涌现，新产品层出不
穷,新能源汽车代工需求也在不断增长。 工信部近日表示，将有序放开新能源
汽车代工生产，遏制盲目投资和重复建设。 蔚来汽车、小鹏汽车、零跑汽车等均
有传统车企代工经历。 那么，代工新能源汽车会成为传统车企的新业务吗？

本报讯 公安部最新统计数据显示，
截至 6 月， 全国机动车保有量达 3.84 亿
辆，其中汽车 2.92 亿辆；全国新能源汽车
保有量达 603 万辆 ， 占汽车总 量 的
2.06%。

其中，纯电动汽车保有量 493 万辆，
占新能源汽车总量的 81.68%。 上半年新
注册登记新能源汽车 110.3 万辆， 与去
年 同 期 相 比 增 加 77.4 万 辆 ， 增 长
234.92% ； 与 2019 年上半年相比增加

47.3 万辆，增长 74.94%，创历史新高。 新
能源汽车新注册登记量占汽车新注册登
记量的 7.80%。

数据还显示，截至 6 月底，全国有 74
个城市的汽车保有量超过 100 万辆，同比
增加 5 个城市；33 个城市超过 200 万辆；
18 个城市超过 300 万辆。 其中，北京汽车
保有量超过 600 万辆，成都、重庆汽车保
有量超过 500 万辆，苏州、上海、郑州汽车
保有量超过 400 万辆。 (旭日)
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车载辅助电池
“锂代铅”渐成趋势

本报讯 近日， 国网甘肃省电力公司
与甘肃省高速公路服务有限公司签订了
《战略框架合作协议》 和 《充电站建设协
议》， 甘肃省内高速公路充电网络建设进
入全面快速发展时期。

截至目前， 甘肃现运营的 64 对高速
公路服务区中，7 对服务区建有 8 座充电
站。 按照协议，“十四五”期间，通过各参建
方的共同努力，将在甘肃省内建设 216 座
高速公路服务区充电站，完成甘肃省高速
公路服务区充电网络及配套电网投资建
设，带动沿线城际充电站快速发展，为广
大群众出行提供可靠的远距离充电出行
服务保障， 缓解新能源汽车车主里程焦

虑，促进省内新能源汽车产业全面向好发
展。

下一步，双方将按照“桩站先行、适
度超前 ”的总体要求 ，整体谋划 ，优先
依托连霍、京藏、青兰等高速公路甘肃
段沿线服务区开展充换电站建设试点，
加强与兰州 、白银 、定西 、天水 、酒泉 、
嘉峪关等省内重点城市间充电设施衔
接，逐步推进国、省道沿线城际快充网
络建设。

下半年，双方计划在白银东、武威、
太石、 景泰等 4 个高速公路服务区开展
充电站试点建设， 打造高速公路充电站
示范项目。 （王晓军 葛志勇）

全国新能源汽车保有量超 600万辆

甘肃高速公路充电网建设全面提速

新新能能源源汽汽车车““代代工工模模式式””
能能走走多多远远？？

■■本本报报实实习习记记者者 杨杨梓梓


